

EL NOTICIERO

DIARIO DE LA MAÑANA

SAN JOSE DE COSTA RICA — VIERNES 15 DE OCTUBRE DE 1909

TINTORERIA PERALTA

Al Sr del Colegio de Señoritas
 Busque usted lo mejor y le saldrá
 más barato. Los ácidos y demás no
 se usan en esta Tintorería.—Materia-
 les de primera, trabajos garantiza-
 dos.— Precios bajos.
 José Vicente Peralta

AÑO VIII

NUMERO 2191

EDITOR Y ADMINISTRADOR,
MARCELO BRICEÑO B.
 Toda correspondencia administrati-
 va como de redacción, debe dirigirse al
 Editor. La Empresa no responde de
 fondos que no vengan certificados.
 Oficina de Redacción y Administra-
 ción, 125 varas al Este de la oficina Te-
 legráfica, Avenida tercera, Oeste.—
 Apartado 109

ALQUILO EN SAN PEDRO DEL MOJON
 una casa bastante cómoda y muy higiénica,
 en \$ 30 mensuales, pago anticipado. Condición ésta indispen-
 sable.

MIGUEL MACAYA

Octubre 7 6 v.

La Veloce

NAVIGAZIONE ITALIANA A VAPORE
 LINEA DA GENOVA A PUERTO LIMON
EL VAPOR "CITTA DI MILANO"

Salie de Genova el día 19 de Octubre para Marsella, Barcelona, Tenerife, Tri-
 nidad, La Mayra, Puerto Cabello, Curazao, Sabauilla y Colón. Llegará a Li-
 món el 30 del mismo mes, y sale el 30 para Curazao, La Guaira, (tocará en
 Ponce, si lo exige el tráfico), Tenerife, Barcelona y Génova.

Precios de pasaje a Génova
 Primera clase frs. 700
 Segunda " " 550
 Tercera " " 200

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Colón a Génova en 20 días
 y 4 Barcelona en 19 (la línea más rápida para España, sin trabado), ofrecen
 a los pasajeros las mayores comodidades, para hacer el viaje a Europa.

El servicio es rápido, excelente mesa, luz eléctrica, camareras para fami-
 lias y camarotes de lujo.

A las familias que tomen 4 pasajes enteros para la línea en la 1.ª y 2.ª
 clase se les concede un rebaja de 15 por ciento.

Vino tinto, blanco y hielo, en abundancia.
 —Los pasajes de ida y vuelta para Europa, en primera y segunda clase
 tendrán un descuento de 25 por ciento y serán válidos por un año, y los de ter-
 cera clase tendrán un descuento de 20 por ciento.

Niños: en la 1.ª y 2.ª hasta 3 años, no cumplidos, uno por familia gratis.
 De 3 años hasta 8 no cumplidos, un cuarto de pasaje. De 8 hasta 12 no cum-
 plidos, medio pasaje. De 12 años en adelante, un pasaje entero.

Se recibe carga para Génova, Barcelona, Marsella, Trieste y demás puer-
 tos del Mediterráneo.

Otros informes darán en San José.
 Y en Limón, F. J. Alvarado & O.ª sub-agentes.

SASSO Y PIRIE, Agentes.
 San José, 19 de Octubre de 1909.

7-09

GRAN HOTEL

PUERTO LIMON
Costa Rica

Establecimiento de primera, que ocupa una hermosa casa de
 tres pisos construida expresamente para ese objeto y donde el
 pasajero encontrará todo el CONFORT apetecible.

Servicio esmerado BUENOS BAÑOS PRECIOS MODICOS

ANA de JOHNS

Octubre 15. 1 m. alt.

Linea Hamburguesa-Americana

Servicio Atlas
 Nuevo itinerario para Agosto, Setiembre y Octubre

Sarnia.....	26 Julio	Prinz joachim.....	13 Setbre
Prinz August Wilhelm.....	2 Agosto	Sarnia.....	20 "
Sibiria.....	9 "	Prinz August Wilhelm.....	27 "
Prinz joachim.....	16 "	Sibiria.....	4 Otbre.
Sarnia.....	23 "	Prinz joachim.....	11 "
Prinz August Wilhelm.....	30 "	Sarnia.....	18 "
Sibiria.....	6 Setbre.		

Para más detalles dirigirse a la Agencia en San José a Limón.—San José, 11
 de julio de 1909.

John W. Keith,

Agente General

Gabinete Dental Eléctrico

EXTRACCIONES SIN DOLOR
 Operaciones
 por el procedimien-
 to eléctrico



TRABAJOS SIN DOLOR
 Puentes
 y coronas

del

Dr. B. MARICHAL M.

CIRUJANO DENTISTA

De las Universidades de COLOMBIA y HAB'NA. Incorporado en
 la Facultad Médica de COSTA RICA. OFICINA: Esquina S. E.
 del Parque Central, frente a la Casa de Salud del Dr. Toledo López.
HORAS: De 8 a. m. a 5 p. m.

Julio 23 alt.

Línea de Vapores

de la United Fruit Company

La United Fruit Company ofrece a sus favorecedores un ser-
 vicio sin rival entre Puerto Limón y los puntos que abajo se
 expresan:

Vapores Abangares, Turrialba y Atenas de 5,000 toneladas cada uno, ha-
 rán VIAJES DIRECTOS a New
 Orleans, saliendo de Puerto Limón todos los miércoles a las 8 p. m.

Vapores Cartago, Parismina y Heredia también de 5,000 toneladas cada
 uno, harán un servicio de Cabo-
 table así: Entre Limón y Bocas del Toro, Panamá, todos los martes a las 6
 p. m. Entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios, Guatama-
 la y Belize, Honduras, todos los sábados a las 8 p. m.

Vapores Limón, San José y Esparta de 3,000 toneladas cada uno, SERVI-
 CIO SEMANAL entre Limón y Bos-
 ton. Salen de Limón los domingos a medio día.

Nota. Los pasajeros para New Orleans a Mobile deben presen-
 tar a la hora que el Compañero Americano en San José o Limón tres
 días consecutivos antes de embarcarse, a fin de obtener una constancia de
 haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de la UNITED
 FRUIT COMPANY en San José a Limón, y a los señores
Sasso & Pirie, Agentes. San José.

E. J. HITCHCOCK, - - Administrador

No mas canas

En la barbería frente al Carmen se encuentra de venta el TINTE MA-
 RAVILLOS, que esta fama ha dado al Dr. Olanova, y el AGUA RES-
 TAURADORA del mismo Doctor, la hay para el pelo negro y el pelo caído.
 Con un solo frasco de este tinte se conserva el pelo del color natural.

Único Agente en COSTA RICA, **Manuel SALDIAS**

San José, set. 11.

Northern Railway Company of Costa Rica

SERVICIO DE TRENES

San José a Limón y estaciones intermedias

Diario excepto domingo, mixto, sale 7 a. m.; pasajeros, sale 9 a. m.

Domingo solamente: mixto, sale 9 35 a. m.

Limón a San José y estaciones intermedias

Diario excepto domingo, mixto: sale 6 15 a. m.; pasajeros: sale 10 30 a. m.

Domingo solamente, mixto, sale 7 10 a. m.

San José a Cartago y estaciones intermedias

Diario excepto domingo: mixto, sale 7 a. m.; pasajeros, sale 9 a. m.; 11 a. m. y 5 10 p. m.

Sábado, solamente: pasajeros, sale 3 p. m.

Domingo solamente: pasajeros, sale 9 35 a. m. y 5 10 p. m.

Cartago a San José y estaciones intermedias

Diario excepto domingo: pasajeros, sale 7 15 a. m.; 12 45 p. m.; 4 17 p. m. y 8 17 p. m.

Domingo solamente: pasajeros, sale 8 10 a. m.; 3 30 p. m. y 5 35 p. m.

San José a Alajuela y estaciones intermedias

Diario, excepto domingo: pasajeros, sale 8 45 a. m. y 5 10 p. m.

Sábado solamente: pasajeros, sale 2 p. m.

Domingo solamente: pasajeros, sale 9 35 a. m. y 5 10 p. m.

Alajuela a San José y estaciones intermedias

Diario, excepto domingo: pasajeros, sale, 7 a. m. y 1 p. m.

Sábado solamente: pasajeros, sale, 3 30 p. m.

Domingo solamente: pasajeros, sale, 8 a. m. y 3 30 p. m.

El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto los domín-
 gos a las 9 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles
 y estaciones intermedias a las 2 40 p. m.

El tren mixto que sale de San José los domingos solamente a las 9 35 a. m.,
 conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones in-
 termedias a las 5 28 p. m.

Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón lle-
 van un carro en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.

W. E. MULLINS—GENERAL MANAGER.

GRANDES ALMACENES

del PRINTEMPS

L. ROJAS Y H. ROZZI

AGENTES

San José, Calle de la Estación, frente a LA CABAÑA

BANCO COMERCIAL DE COSTA RICA

SAN JOSE, 29 DE SETIEMBRE DE 1909

Tipos de cambio

Londres.....	113	00
New York.....	118 1/2	
San Francisco.....	118 1/2	
New Orleans.....	118 1/2	
Paris.....	112	
Hamburgo.....	109 1/2	
Barcelona.....	107	
Jamaica.....	120	
Oro Americano acuñado.....	120	

A LA VISTA

KOSMOS

Hasta nuevo aviso seguiremos
 recibiendo carga via Tehantepec
 a los mismos precios que actual-
 mente rigen via Panamá Colón.
 COMTRADES, de VAPORES KOSMOS.
 Octubre 3.

Oficial

Poder Legislativo

Se aumenta la partida de eventuales
 de la Cartera de Gobernación, durante
 el año en curso, con la suma de cator-
 ce mil seiscientos ochenta y seis colónes
 cincuenta céntimos, salido de la
 cantidad asignada para aumento de
 fuerzas militares y de policía, durante
 la campaña política recién pasada.

Poder Ejecutivo

Se nombra al Doctor Emilio Calzada
 Ibarra para Médico del Pueblo interino
 del cantón de Tarrazá, en lugar
 del Doctor Mauro Fernández que está
 con licencia.

—De conformidad con lo resuelto
 por el Consejo de Gobierno, se nombra
 al señor Wilfrid H. Schorr para Cen-
 sul ad honorem de Costa Rica en Filadelfia,
 Estado de Pensilvania, Estados
 Unidos.

—Se conceden cuatro meses de li-
 cencia a la señora Ignacia Mesada de
 Flores, maestra de la escuela mixta de
 Mercedes, circuito 4o de la provincia
 de Alajuela, y se nombra en su reposi-
 ción por ese tiempo, a la señorita Con-
 cepción Ugalde.

NUEVO MEDICO

EL DR. SANTIAGO ZAMORA
 Despacha en la Botica Americana
 de 8 a 10 a. m. y de 12 a
 2 p. m. Oct. 7

Memorias de Limón

El parque

Muy adelantados los trabajos de am-
 pliación, pero muy polvorosas las calien-
 tas. A falta de mosaico, "arenón";
 rica municipalidad.

El tamarar

Horrible aspecto presenta esta hermo-
 sa obra con el pedazo que falta al lado
 de la Loma. Con un poco de empeño y
 amor a la localidad, se subsana ese de-
 fecto que va en detrimento del ornato de
 Limón.

Las escuelas

de varones y de niñas, para festejar
 el 417º aniversario del descubrimiento
 de América, improvisaron un bello pas-
 seo a la pintoresca "Plata", paseo que
 se verificó el lunes 11 de octubre y al
 que asistió casi todo el personal docen-
 te.

A propósito de "Plata", lanzamos
 aquí la idea de la construcción de unos
 baños municipales en aquel precioso
 punto. Las condiciones climatéricas del
 puerto así lo piden a gritos.

Un baile

Con el mismo fin anteriormente citado,
 tuvo verificativo un baile la noche del
 10, en el Club Atlántida.

Despandimiento

Queremos hacer constar aquí, para
 dar justicia al mérito, que en conferen-
 cia del personal docente de esta ciudad,
 se acordó unánimemente dar clases ex-
 traordinarias todos los días, de las dos de
 la tarde en adelante. Lecciones son
 éstas que están fuera de la obligación
 de los señores maestros, quienes no
 omiten sacrificio alguno con tal que éste
 redunde en provecho de sus educandos.

Para el museo de antigüedades

Nos ha contactado un amigo, muy con-
 fidencialmente, que el gobierno ha ofe-
 recido mil colones a la Junta de Educación
 de esta ciudad, a cambio de "dos ex-
 máquinas de coser" más viejas que
 Matusalem y más sucias que las uñas
 de mi tocayo, para enriquecer el museo
 de antigüedades. Buena adquisición
 haría el gobierno y mejor la haría la
 junta vendiendo semejantes armatostes
 que en su tiempo fueron máquinas de
 coser, pero que hoy no parecen ni má-
 quinas de hacer chorizo. El curioso lec-
 tor que quiera convencerse de mi dicho,
 pase a la escuela, y en el aula del señor
 Soto podrá admirar esas joyas precizadas
 de arte antiguo.

Sport

Hoy 12 de octubre hubo dos match de

Pasa a la cuarta página

LA EVOLUCION SOCIAL

Artículo del Dr Zambrana

La constitución de la sociedad que puede llamarse vigente se considera por muchas personas firme como una roca; pero no deja de mostrar señales de vacilar sobre su base.

El ejemplo de lo que pasa en estos momentos en Rusia, en Turquía y en Persia pone en claro que régimen puede parecer muy fuerte y estar interiormente carcomido. Algo semejante sucedió cuando Luis XVI convocó los Estados generales en Francia; su menor sospecha de las consecuencias que aquella sencilla convocatoria había producido.

Entonces, se dirá, la sociedad entera es un conjunto, en el que todo es común, de las más tremendas injusticias. El "tercer estado", es decir, el pueblo, estaba devorado como por dos cánchales, el clero y la nobleza, —y el poder Real era á la manera de un mono que se proteaba la boca carne que escapaba de las ligaduras. Los privilegios entrecruzados de la gente ociosa no dejaba al trabajador plebeyo mas que un pedacito de pan negro y un poco de agua con promesas.

La sociedad de hoy, contestamos acotadamente, — no está en el fudo mejor organizado, — si bien es principalmente el desamparo del oro acumulado el que ha sustituido las limitaciones, los privilegios y los prestigios de otro tiempo. Ya se vende, por lo común, lo que se decía antes «no estar en el comercio de los hombres» y á cada vez que el comercio se más marcado el desvelo de las fortunas con consecuencias tales que constituyen amenaza grave para todo lo que todavía se denomina y se tiene en cuenta, como el que sustituyó las pesas que aun ocupan la cúspide de la pirámide social no se preocupan de lo que pasa hoy en los cuimientes de las instituciones grandes con vulciones que deberían compararse á los terremotos del planeta pudieran arrastrar espantados del suelo á lo que se entregan.

Y acerca de esa crisis del momento cabe invocar un antecedente harto característico, recordado por un gran filósofo norteamericano. «El propósito de la agitación de los ánimos en toda la República con motivo de la lucha de ideas entre los partidarios y los opoantes de la emancipación de los negros. «Soluciones ustedes con dinero la cuestión agraria de Irlanda», — escribía á un embaite político inglés, que eso cuesta mucho, — me contestó usted de seguro. Me río de la objeción. Aquí aconsejo la misma cosa, — pero en las luchas de opinión entre el Norte y el Sur por el esclavitud de los negros. Compárense al Sur sus esclavos, para redimirlos, exclamé. Para eso se necesitan un millón de dólares, — me contestaron, — burlescos de mi absurdo proyecto. Doce mil millones entre gastos y perjuicios directos é indirectos, á más de miles de vidas, — suma inenarrable, — traigo como consecuencia el no aceptar mi iniciativa».

Esa lección de la experiencia no puede ser más elocuente. El desvelo social de ahora tiene que coexistir á la postre tremendos cataclismos. Es preciso encontrar un camino que sea posible y su remedio. El inmovilista Luis XIII dijo con razón en una de sus encíclicas sublimes que el cristianismo verdadero hacia superfluos todos los planes socialistas. Es claro que si todos mirasen lo mismo y amaran manamente como hermanos, que conflicto podría surgir entre los hombres? Pero esa solución es más difícil que la otra. Recen ó nó en los tiempos, la diferencia es nima, — los débiles no se dejan votar mas que por los otros. Por eso es indispensable acudir al buen sentido. En el ac-

tual hermoso movimiento legislativo de Costa Rica se ha trabajado por el hogar del obrero, por la conocida «pena condicional», —conquista para los de abajo, — que es entre quienes la tontación de la ley es más fácilmente su presa, — y se ha pensado, por último no por nerla tierra arable al alcance del trabajador pobre, — por más que no se descubra como, sin auxilio pecuniario, puede él servir á quien no tenga, sino sus brazos para la tierra, que es precisamente el que más necesita protección. Esto se llama ir y atender la consigna de nuestro tiempo.

Que se calcule por un momento lo que el mundo civilizado de hoy gasta para la guerra. Es casi incalculable. No es sólo la cantidad de pólvora y de dinamita, las armas, los acorazados, las vitallias; es, asimismo la suma de trabajo más caro, más fácilmente su presa, que el oro y los diamantes y á la postre, la guerra misma: la cosecha perdida, la casa en ruinas, —la marca de la desolación sobre la tierra.

La paz interna no es menos importante que la externa, y para alcanzarla y mantenerla es indispensable, antes que satisfacer las necesidades de los que como candelillos puedan perturbar, ocuparse en aliviar la miseria y en llenar las necesidades urgentes de las plebes. Con los recursos de la ciencia y de la obra, con la ciencia que hoy se dispone, las exigencias de que habíamos pensado atenderse si se les dá la importancia que merecen.

Mucho nos hemos empeñado en que, cuando esto sea la policía y la justicia en Costa Rica un verdadero censo de los desvalidos, —diligencia que es la base necesaria para emprender trabajos á fin de que, por el oficio de sociedades filantrópicas, ayudadas por el gobierno, reciban socorro á domicilio, ó en hospitales y asilos, todos los de ello necesitados.

Debe ayudarse á los artesanos para que lleguen á poseer hogar propio, que sea limpio y atractivo y á que por medios más fáciles y baratos, de Francia, Alemania y Bélgica tengan la manera de hacer frente á las enfermedades y al desvalimiento de la vejez, así como á dejar asegurada la suerte de su vida y sus herederos cuando llegue su muerte.

No es necesario para que se adopten los planes que acabamos de indicar que vengan artesanos al Congreso legislativo: su educación incompleta los hará equivocados con facilidad, aun en el manejo de sus propios intereses, —no produciendo ello otra cosa que vanidad de pueriles y pretensiones insensatas.

Se ha comparado el talento desprovisto de buenas condiciones morales á luz del fósforo, que alumbró pero no calentó; pero como el que ilumina lo ha hecho notar, la buena intención sin cultura puede ser la tiniebla que abraza, la combustión umbría, el incendio sin resplandores, —no menos devastador por eso.

No queremos una sociedad nueva en que entren á ser explotadores algunos de los desheredados de hoy; esa es una reforma miserable.

Nada se gana con que quien no está preparado para ello, por educación adecuada, sea juez, ó diputado ó gobernador de cada comarca, —sin preparación y competencia; lo de que el sentido común basta para el caso no es

más que un destino enorme. Que hombres competentes en el actual pueden ser inmorales, y tanto más perniciosos, acaso, cuanto más inteligentes, lo único que pone en claro es que al carecer de virtudes cívicas no debían ser escogidos los inteligentes para llevar esas tareas. Lo uno y lo otro, y el conocido intento de hacer República que sea «para todos», han de expirar en el legislador de estos países.

El pasado presentó ya, — en cuanto á humanas sociedades — algunos especímenes brillantes: la monarquía francesa de Luis XIV, ó bien la de Napoleón en Italia de los Medici en Florencia, ó de los Papas amantos de las bellas artes en Roma, — la de Bonaparte, — la de Rafael de Urbino, la de Benvenuto, — la España de Carlos V y de Felipe II; lo mismo Alemania que Logia, — y en las acciones más modestas podrían citarse en momentos esplendorosos de su vida. Los Estados Unidos por sus libertades políticas y sus porcentos de mecánica é industria ocupan, en concepto de gran potencia, el primer lugar en la memoria. Y sin embargo, todas esas sociedades tienen la misma lepra en las entrañas, — engendrada por la misma soberbia indiferente de los ricos, — la misma miseria desesperada de los otros.

No queremos «ser brillantes, opulentos, ni poderosos, —ni siquiera grandes artistas: no lo podemos, de seguro. Podemos, en cambio, ser prometedores. ¿Por qué no hace años para que en cambio, el pueblo más cristiano, —esto es, el más fraternal entre todos los pueblos de la tierra. Aquel en que el verdadero dolor es un concepto, — que promete en que el frío de la desesperanza no exista, — en que nadie está á solas con su pena. La legislación nacional, los cuidados del Congreso Legislativo, deben tener en cuenta, — que no haya desamparados, que no haya ignorancia extrema, que nadie, ni al criminal más obstinado, se arroje en el aislamiento de su angustia. Una sociedad que ya empieza á saber volver, que tiene el telégrafo sin hilos y la vacuna de la rabia, que llegó al Polo Norte, y está llegando al Polo Sur, no debe tener guerras, ni debe albergar en su seno miserias sin alivio. Cuando había esclavos en Cuba, todo cubano noble de alma padecía de una tristeza indecible. Yo desé más veces que se convencieran las castas, porque hombres doctos me aseguraban que esa riqueza enorme hacía indispensable que se hiciera un gran negocio aquí que se envichesten los bananos, si ellos han de traer la castración de Costa Rica. Ya no hay esclavos en el mundo, por que la familia humana no se debe dividir en clases, —no se debe, sino para que la hierga. Perfectamente posible es, —en un país pequeño como éste, sobre todo, que no haya siervos de la miseria, desamparados de la patria, que en su vida se sientan á solas, ni do que viva a solas de la actual sociedad acabará por modificar, sin duda, la propiedad y la herencia para que haya mayor equidad en el reparto; pero León XIII ha dicho bien: ¿qué importan los desvelos, los cuidados, ¿qué importan los asilos, los hospitales, —si el amor los colma? El hombre de nuestro tiempo debe recibir este bautismo, — de agua pura y limpia, — que es el del cristianismo. Que la república se gobierne por lo que, siendo asnos, sean los más doctos; pero que sea república de veras, es decir, para todos, y que los más doctos sean como el obrero, que sea el que consume para alumbrar á los demás».

A. ZAMBRANA.

BENNETT, ROJAS & FERNANDEZ
BANQUEROS

CAPITAL PAGADO \$ 1 500.000 00

No tiene usted en negocios con nosotros sin asegurarse primero de nuestra responsabilidad y habilidad para servirle á satisfacción.

PAGAMOS INTERESES
en cuenta corriente á 6 por ciento anual.
En depósito á plazo fijo:

A la vista:	5 00	A un mes:	6 00	A tres meses:	7 00	A seis meses:	8 00	A un año:	9 00
-------------	------	-----------	------	---------------	------	---------------	------	-----------	------

NUESTRA AGENCIA en Cartago ofrece iguales VENTAJAS

La milla marítima y TERRESTRE

Mejor que enajenarla sería darla en arrendamiento

(Concluye)

De otra parte: «Nos hemos detenido á meditar acerca de la importancia que para el Estado tiene el poder ejercer sobre los mares y los ríos la suprema vigilancia que le corresponde para el amparo de su soberanía, y á los particulares á ocuparla en los casos que las leyes hubieran determinado; y siempre que el término de dicho arrendamiento no pasara en ningún caso de cincuenta años, al cabo de los cuales las tierras volverían al Estado.

Esta solución, sin los grandes inconvenientes de la enajenación definitiva, tiene la ventaja de conciliar los intereses de particulares, en ellas vinculados, facilitando su explotación, con positivo provecho para el país.

«Durante los últimos veinte años el Estado ha celebrado con particulares algunos contratos de arrendamiento de dichas tierras, de cuyo estudio pueden sacarse muy juiciosos y oportunos datos y al efecto para ello nos vamos á quejarnos estos datos pueden, ó deben interesar, me permito indicar los siguientes que pueden consultarse en las Colecciones de Leyes respectivas.

Contrato de 10 de julio de 1891.
„ „ 24 „ agosto de 1893.
„ „ 28 „ octubre de 1893.
„ „ 23 „ enero de 1894.
„ „ 10 „ agosto de 1895.
„ „ 20 „ enero de 1904.
„ „ 26 „ enero de 1904.

«Existe ahora mismo pendiente de discusión un proyecto de arrendamiento de parte de la milla marítima y fluvial de la Comarca de Limón.

«En él nos ocuparemos en su oportunidad. — MANUEL SÁENZ C.

Programa de Movimiento de TRIBUNALES

- Juzgado Primero del Crimen**
- Se practicó la liquidación de la pena impuesta á Bernardino Delgado de único apellido, conocido también con el nombre de Santos Delgado Montes, declarándose que á dicho reo se rebaja por descontar como pena líquida la de un año, tres meses y 15 días de prescrito, por hurto.
- Juzgado Segundo del Crimen**
- Se dictó sentencia condenando á Juan María Cubillo E Izondo á sufrir la pena de confinamiento en la villa de La Parral por un delito de robo con violencia, delito cometido en Rincón de Cubillos de esta capital.
- Se sobreescribió en forma provisional.

LA MODA

Esta Sombrerera tiene el gusto de ofrecer á su numerosa clientela un variadísimo surtido legítimo de sombreros de paja y feltro adornados, para niñas y niños de 2 á 10 años de edad; sombreros adornados para señoras de 15 años en adelante. — Formas de paja en varios tamaños de copa y ala, en colores surtidos, últimos estilos. — Completo surtido en sombreros de paja para hombres, jóvenes y niños. Sombreros de paja fino. Sombreros de copa redonda, negros y de color en varias formas de las más modernas.

— Próxima á llegar la nueva muestra de sombreros "STETSON" y "BORSALINO," duros y suaves, nuevos ESTILQS.

Precios á la altura de la crisis

E. BENGOCHEA
San José, Setiembre 25 — 1 m.

Compañía Dramática que solicita el TEATRO NACIONAL

Sabemos que el representante de la Compañía Dramática Española, que subvencida por el Gobierno trabaja actualmente en el Teatro Nacional de Panamá, ha pedido el teatro de esta capital y un pequeño atxilio del Poder Ejecutivo.

La Compañía de que tratamos es hoy en su género una de las mejores que han trabajado por tierras de América, y en ella figura como director don Francisco Fuentes, universalmente reconocido como uno de los mejores actores del teatro español moderno.

La primera actriz, Antonia Arevelo, es una artista de gran educación; muy joven ha sabido conquistarse un nombre en el firme terreno de los propios méritos.

El repertorio de la Compañía comprende toda la obra del teatro moderno del teatro clásico español, y las traducciones de las mejores obras inglesas, francesas é italianas. Constituye de más de 50 personas.

Crimen Se rebaja una pena

La Sala Segunda de Apelaciones falló en la tarde de ayer, en la causa seguida ante el Juzgado del Crimen de Heredia, contra José Plácido Be-

en sumaria para averiguar si Manuel Borbón González cometió el delito de amenazas de atentado en daño de Santos León Cas ro.

Un caso de fiebres de aguas negras

El martes de esta semana murió un individuo de fiebre de agua negra. Así lo declaró el médico de cabecera, Doctor Rojas, como los otros médicos que lo visitaron, Doctores Durán y Hernández.

Es el caso que las ropas de cama y de uso personal pertenecientes al difunto, se ordenó quemarlas, como me decía Higiénica.

El encargado de ejecutarlo lo hizo frente á Las Pilas, sin respetar la veindad que allí hay y con perjuicio de la misma.

El día de ayer es el inspector de higiene Guadalupe Jara, quien dió orden de quemar en aquel lugar dichas ropas.

Es conveniente que en casos semejantes se tomen más precauciones y si se trata de fiebre que se haga bien.

Es de advertir la negligencia de parte del médico de cabecera que no dió parte de esa defunción al Jefe de Higiene, para que hubiera ordenado el enterramiento instantáneo y no haber permitido que el cuerpo durase casi 24 horas velándose en la casa, con peligro de su contagio. — UN AMIGO DE LA HIGIENE. — (Comunicado).

FERROCARRIL AL PACIFICO

AVISO

Por encontrarse en mal estado el trayecto de línea entre C. ruellas y Alajuela, queda suprimido el servicio de trenes en esa sección hasta nuevo decreto de la Administración General del Ferrocarril al Pacífico. — 6 de octubre de 1909. — A. BRENES MORA, p. Administrador General.

Años y amenazas de atentado

Ayer á las nueve de la mañana se presentó ante el Juez Primero del Crimen, la señora María Granados Benilla, vecina de las piezas de Perasta, y denunció al hecho siguiente:

Dice que antoche á las diez llegó á su habitación un individuo que él cree haberse votado una multa, le profirió amenazas de muerte, circunstancia por la cual acudió la policía y aprehendió á dicho sujeto.

El comisario de San Pedro, Jenaro B'anco Hernández, quitó al amenazante un puñal. Agrega la autoridad citada que el individuo en cuestión manifestó que se iba á suicidarse.

El señor Juez investiga los demás pormenores del caso.

El citado está detenido en la penitenciaría.

Mas detalles de la revolucion en Nicaragua

La ciudad de León desconoce el Gobierno de Zelaya. Tres mil hombres sobre Managua

Con nuestra vecina Nicaragua esta completamente incomunicados, de suerte que acaba de estallar son más o menos incompletas y no es raro que algunas de ellas sean exageradas.

El hecho cierto es que la Patria de Jerez se halla comovida y que el General Zelaya tiene que haberse ahora con formidables contentiones.

Cogida la flotilla del Lago de Granada, dominado por consiguiente el río San Juan y la costa atlántica, Zelaya queda sólo con la salida a Corinto.

Además se asegura que Granada y Rivas se rindieron a la revolución y si a esos poderosos contingentes se agrega el extenso departamento de Chontales donde Emiliano Chamorro es muy popular, puede decirse que la mayoría del país se ha pronunciado en contra del gobierno.

¿Que es del Momotombo?

Este barco de guerra que ha jugado tan importantes papeles en las aventuras bélicas de Zelaya y con el cual ha dado tanto que hacer a sus vecinos del Norte, generalmente se piensa fundado frente al puerto de Corinto o excursión a San Juan del Sur. Durante mucho tiempo esa garrapata acorazada fué el terror de Centro América, pero últimamente vino a menos con motivo de haber comprado El Salvador otro barco de más potencia.

Peró que hace ahora el Momotombo?

Recordarán nuestros lectores que se dijo últimamente en él había salido una fuerte expedición con rumbo desconocido y desde entonces nada se supo de él. Los resultados de la tal expedición son ignorados.

¿Habrá regresado a costas de Nicaragua? ¿Habrá sido apresado por algún crucero de la escuadra americana? ¿Misterio!

Emiliano Chamorro

Es un verdadero candillo. Más de una vez lo ha visto Centro América empuñar su espada de guerrero para enfrentarse a Zelaya. Entre él y el Gobierno de Nicaragua hace tiempo se libra un duelo a muerte. Astuto, valiente y tenaz, Emiliano Chamorro no ha desperdiciado jamás la menor oportunidad para invadir a Nicaragua. Las derrotas no le han amilaidado. Paladín de una causa redentora este Bayardo de las libertades nicaragüenses, desafía los peligros, lleva sus huestes al combate y ofrece una vez más su vida a la causa de la libertad.

Nadie supo como llegó a Bluefields; los detalles de su temeraria acción son casi ignorados todavía. ¿Llegará a Managua? ¿Le será de esta vez propicia la suerte? ¿Llorá ese valiente y a ese patriota!

En un volcan

Dijimos que el principal descontento del pueblo nicaragüense sin distinción de partidos, se debe al brusco cambio que a la política interior ha dado Zelaya.

Un apreciado joven que acaba de

llegar de Nicaragua nos informa sobre los sucesos siguientes:

En Nicaragua se vive en constante zozobra, especialmente de algunos meses a ésta parte.

Cuando Zelaya sale a alguna parte envía primero a el lugar donde se dirige patrullas de soldados y de policía se creta. Ultimamente se ha convertido en un segundo tomo de Abdul Hamid y quizá corra la misma suerte de éste.

Además el General Zelaya asistió a las fiestas de Masaya, mandó poner presos con ocho días de anticipación a todos los prominentes personajes, enemigos suyos, de León, Granada y Managua, temiendo que mientras estaba en sus orgías le arrebataran el mando.

Cuando hizo este viaje a Masaya, contaba nuestro informante, el tren en que viajaba se componía de cuatro carros. Los dos primeros iban repletos de tropas, en el tercero viajaba el General con su estado mayor y sus favoritos, y en el cuarto más tropa.

Además de estos carros de pasajeros iban dos más de plataforma que conducían cañones y pertrechos de guerra con sus correspondientes guardias.

En la locomotora también iba una guardia compuesta de diez hombres.

Delante de este tren corría una locomotora con el fin de explorar la vía férrea.

De campo de Marte, morada del Presidente Zelaya, hasta la estación del ferrocarril a esa una distancia de mil metros poco más o menos, había tropas apostadas a los lados del camino en el momento de pasar Zelaya.

Legan mas detalles

Ayer se recibieron más detalles de los sucesos en Nicaragua, transmitidos por telegrafía sin hilos de Bluefields y San Juan del Norte. De este último lugar dicen que el ocho del corriente mes, llegó allí el General don Emiliano Chamorro, sin saberse por donde ni como. El Gobierno tuvo conocimiento de esa llegada y ordenó la inmediata captura del señor Chamorro, lo que no pudo efectuarse por haber desaparecido de la población.

También la noticia de Bluefields de haber estado recorriendo la costa Atlántica de Nicaragua algunas embarcaciones sospechosas.

La ciudad de Leon

donde no se había hecho ningún trabajo para la revolución, se levantó en armas ayer por la mañana desconociendo el gobierno de Zelaya.

Este movimiento lo secundó la ciudad de Chinandega.

Dichas poblaciones están en poder de los revolucionarios, lo cual indica que el Gobierno ha quedado en completa incomunicación con las costas; pues se le han revelado Rivas y San Juan del Sur.

Las armas de los revolucionarios

Desde hace algún tiempo el General Cipriano Castro, deseoso de recuperar el mando de Venezuela, se entendió con Zelaya con el fin de que le permitiera acunarse en Bluefields un gran armamento con el cual pensaba invadir aquella República sudamericana en la primera ocasión propicia. Ese armamento fué llegando por partidas a

TODO LO QUE UD. NECESITE

lo encuentra en mi TIENDA. Ultimamente ha llegado un gran surtido de ROPA BLANCA, vestidos y sobretodos para niñas, enaguas y vestidos para señoras, ropa de dormir para señoras, niñas y caballeros, ropa de baño, medias, vestidos para niño, etc. etc. comprados personalmente de las mejores fábricas de Inglaterra.

Constante renovación de mercaderías que llegan por cada vapor

Mi tienda es la que vende más barato y los artículos son los mejores que cualquiera otra en la República. Eso se puede notar por el gran empuje que ha tenido en los últimos meses.

ENRIQUE RAWSON

* * * * * FRENTE AL BANCO ANGLO * * * * *

Bluefields y se dice que ya estaba casi completo.

Los revolucionarios, pues, Estrada y Chamorro, se han hecho de ese formidable armamento y con él se enfrentan en estos momentos al General Zelaya, quien sin saberlo ni presumirlo ha dado a los enemigos un cachillo para su propio pesucero.

Unos pasajeros

que están recién llegados de Nicaragua, nos dicen que cuando se vieron en Corinto, se hallaba allí de una revolución próxima a estallar. Que se nota en aquel país un relajamiento grande en las tropas, cosa que no se veía en otros tiempos.

Otros pasajeros que llegaron anoche de Colón, cuentan que el martes por la mañana se tuvieron noticias en dicho lugar del movimiento revolucionario y que en ellas se decía que marchaban sobre Managua tres mil hombres bien armados y equipados, con buenos jefes y todos dispuestos a batirse como leones.

El General Estrada

don Juan J., quien desempeña la Gobernación del departamento de Zelaya, en la costa del Atlántico, con amplios poderes del gobierno, especialmente del ministro de la Guerra, es uno de los principales jefes de la revolución y el que dió el grito subversivo en la noche del domingo en Bluefields.

Su hermano, don Aurelio, también general, es el que se apoderó de la flotilla de guerra.

Estos dos hermanos siempre han sido grandes amigos de Zelaya y en ellos descargaba todo su confianza.

Muchos nicaragüenses

residentes en esta capital y demás poblaciones del país han salido para Limón con el fin probablemente, de tomar parte en la revolución, trasladados a San Juan del Norte.

También se ha notado que en estos días anteriores algunos emigrados nicaragüenses partieron para aquel puerto de donde han desaparecido súbitamente.

El General Juan J. Estrada fungía como ministro de la Guerra en la costa atlántica.

Actitud del Gobierno de los Estados Unidos

Hace ya algunos meses que el Gobierno de los Estados Unidos, especialmente después de los acontecimientos del paso de la bandera americana en Granada, ha dejado transparente su interés en que desaparezca de la tormentosa escena de la política centro americana el General Zelaya, a quien se considera como el autor principal, como el genitor de los disturbios y de los horrores de esta región del Caribe.

El Noticiero inspirado en fuente de todo respeto, sabe que el Gobierno de los Estados Unidos si no apoya directamente sino indirectamente, revoluciones en Centro América, ve con placer la caída de las dictaduras que la absorban.

Y más aún: es moneda corriente entre los diplomáticos y en especial de Uste Sam cuando ves (CON YA ESTÁ VIENDO) una revolución seria contra cualquiera de esas dictaduras, está dispuesto a reconocer el carácter de beligerante al grupo de luchadores que lo merezcan de derecho y de hecho.

Así, pues, el dominio por la actual revolución en la costa atlántica, con ejercicio normal de todas las funciones gubernativas, asegura al inteligente cooperador internacional de los Estados Unidos tan cuansiosos ya de los cotidianos desórdenes entre el Sapó y las fronteras de Chiapas.

Actitud del Gobierno de Costa Rica

A última hora sabemos que a petición del señor Alcego Hazera, Encargado de Negocios de Nicaragua, el Poder Ejecutivo ha dispuesto que no se dé zarpe a ninguna embañación con rumbo de Limón a Colorado ó a puerto de Nicaragua, lo cual seguramente va a obstaculizar la salida de muchos amigos de la revolución, algunos de ellos ya en viaje.

Parece ser que este procedimiento del Gobierno de Costa Rica obedece a la corrección que se está en referencias a tratados públicos, pero El Noticiero se ha dado con al seguridad de que tal conducta no es ni puede ser el exponente de las simpatías de Costa Rica respecto de una revolución que constituye una esperanza fundamental para la paz centroamericana.

CARLOS M. JIMENEZ

Abogado y Notario

Despacha nuevamente en los altos de la calle don Venancio García, frente al Hotel Imperial. —Setiembre 3. 1 m.

A nuestros abonados

que se les sirve el periódico directamente, como Isaac Limón y otros lugares, les suplicamos manden a pagar los memorandos que se les ha pasado por suscripciones, porque en otro caso publicaremos sus nombres.—Octubre 14. 10 v.

AVISOS ANTERIORES

VENDO

tres despalpadores de café sistema "Gordon", tamaño B. Otro pequeño de cigueta.

Un motor de gasolina de 2 y medio caballos de fuerza, a tiempo.

Una menajistería (armónico) con todos sus accesorios

Un aparato de luz oxilicito para proyecciones. Todo en buen estado.

A. MAJURO C.

Octubre 22. 1 m. alt.

Finca en venta

A 20 minutos de Cartago, barrio de San Rafael, se vende una finca de cultura y una manzana de las cuales hay 25 de cafetal en buen estado y muy preparado para dar gran cosecha el año entrante; hay como dos manzanas de caña, y el resto del terreno produce magníficas papas y cereales, y una parte de potrero y muchísimas leña. Tiene muy buenas aguas y abundantes, que pueden usarse en irrigación para hueras. Para pormenores dirigirse a Felipe Gallegos, en Cartago. Junio 7. 1m.

CRONICA

Vistas para hoy

Sala 11.—Elaído Calvo Fernández con Jara Northern Railway Company, a la 1 p. m.

Vistas para mañana

Casaciu.—Lito Suas, único apellido (reclamación nulidad de un voto en San Pedro de Poás) a la 1 p. m.

El Salvador invadido

por Nicaragua.—Siempre, la mejor mancha que trae don Francisco Cermeño de Nicaragua, se vende en la pararraya de don Felipe Gil al lado del Galito y frente al mercado y en un casa de habitación.—Octubre, 12. 6 v.

Últimas funciones

El circo Escalante dará sus últimas funciones en las noches del sábado y domingo. Ya ha hecho gran rebaja de precios. El programa es escogido y variado.

La toserina

Es una de las enfermedades más comunes haciendo más estragos en muchas partes de la República.

Gracias a la Toserina de la Botica Americana, se han librado muchos enfermos de verse ahogados. Preguntad por ella en las Boticas Americana y Universa.

CRONICA PARLAMENTARIA

Revisión del acta. - Sueldos de magistrados y jueces. - Contratos de fibras. - Debate. - Sesión de ayer

Presidido el Vicepresidente don Felipe J. Alvarado.

Se leyó, aprobó y firmó el acta anterior.

Gutiérrez (Tab).—Pide la revisión del acta en l referente a una moción de Pinto que tiende a que se agreguen los artículos ya aprobados del proyecto de Leyes Rurales de Mayoría Riva a la ley propuesta por Casoria, sobre que mas, acceso y tránsito en campos ajenos. Quiere que se lea todo para ver si encaja un proyecto con el otro.

Pinto.—Rebate a Gutiérrez y le dice que no así puede hermanarse lo uno con lo otro.

Saborio.—Apoya la moción de Gutiérrez.

Fué desechada.

Pasó en segundo debate el proyecto para pagarle sus sueldos íntegros a los magistrados y jueces.

Igualmente pasó en segundo debate el proyecto de Casoria sobre que mas y penetración en el campo ajenos.

La Comisión de Hacienda acóje favorablemente los contratos sobre fibras celebrados por la Secretaría de Fomento con el señor Marcial Peralta y con Mr. White.

Pinto.—Hace moción para que cada contrato se discuta por separado.

Literatos, poetas y escritores

Acordó siempre que tengais proyecto de imprimir cualquier producción de vuestro fecundo cerebro, a la nueva imprenta del Comercio.

Los precios, el estilo y la rapidez con que se sirve en aquellos talleres, es la admiración del país entero.

La Botica "La Violeta"

el Alcalde de la selá, porque allí nunca faltan los perfumes de Rigaud, entre los cuales figura la Kananga del Japón, y que a todos los olofatos una siempre le atención.

Notas varias

Ayer a las siete de la mañana fundó en Pantaneras el vapor "N. San Juan", procedente de Panamá, con dos días de mar. Sin pasajeros ni carga. Correspondería 3 sacos y 1 paquete.

—En el punto llamado La Sierra, jurisdicción del cantón de Cañas fué herido Felipe Palacios Castro.

Se prorroga un crédito Se autoriza un gasto OTROS ACUERDOS

La Municipalidad de esta ciudad, en sesión celebrada anoche, dictó las siguientes disposiciones:

—Se autorizó al Gobierno para prorrogar por dos años más, un crédito pendiente con don Manuel de Jesús Jiménez por la suma de quince mil colones.

—Se creó una plaza de Jefe de Aguas en San Juan, con la dotación mensual de cuarenta colones.

—Se autorizó a la Junta de Beneficencia de San Vicente para invertir 1950 colones en la terminación de la casa de Beneficencia de aquel distrito.

—Se comisionó al inspector González Rucavado a fin de que gestione con don Gregorio Richmond, con el objeto de saber si éste está dispuesto a aceptar por escritura pública la donación que hizo de las calles de San Francisco de Mata Redonda, eximiéndolo de los impuestos que tenga que pagar por los lotes donde no se haya edificado, por diez años.

—Se comisionó al inspector de instalaciones eléctricas para que revise los párrafos é indique a sus respectivos dueños que deben mantenerlos en debida forma, ó de lo contrario quitar, los cables que se encuentran en el suelo.

—Se nombró al señor Augusto Soto para policía interino del mercado, en lugar del señor Ponciano Zúñiga.

—Se nombró a los señores don Leonidas Carranza y don Juan Francisco Echeverría para que se sirvan tomar nota sobre el número de lotes del mercado y producto de los impuestos del mismo establecimiento.

—Se pide al Ingeniero Municipal sobre el medio de ampliar las aceras de la ciudad sobre los caños actuales porque no corran las aguas del servicio.

Tinoco Iglesias.—Esta de acuerdo

Rodríguez (Raf.)—Quiere que en el país se establezcan nuevas industrias, pero está porque estas concesiones se hagan a favor de la crítica del privilegio absoluto que se le da a White para establecer sólo él maquinarias en una gran zona. Defiende los intereses de los costarricenses.

Alfaro.—Dice que en la zona de San Ramón a Esparta hay grandes cultivos de fibras que han habido con todos los propietarios de esos cultivos y que están ellos de acuerdo con el contrato White. Sólo tres puntos objetan. Cree que el dictamen debe aprobarse é indica las reformas que le da a White para estar White en la discusión detallada.

Gutiérrez—Crítica a la Comisión de que haya incluido los dos contratos en solo un dictamen.

Casorio.—Defiende el procedimiento para el contrato por la comisión dictaminadora.

Continuó el debate en el que tomaron parte Rodríguez Rafael, Tinoco Iglesias, Alfaro, Figueroa, Guido y Rodríguez Pablo. Fué aprobado el dictamen que le da a White para estar White en la discusión detallada.

A las cinco p.m. se levantó la sesión.

Koberg & Echandi

Enseguida del Banco Anglo



Novedades

CALENTADORES y planchas eléctricas. APARATOS eléctricos para Masajes. Para Beneficios de Café

Útiles y repuestos de toda clase

